

simplement la parole de saint Pierre : " On doit plutôt obéir à Dieu qu'aux hommes," sans s'inquiéter des conséquences. Aussi fut-il regardé par ceux qui mettent le code au-dessus de l'Évangile comme un audacieux contempteur de la loi, digne d'être mis en prison. La juste et bienveillante intervention de l'empereur François Ier le protégea. Celui-ci, voulant le dédommager des cruelles insultes qu'il avait souffertes, lui laissa à choisir lui-même la compensation qui pourrait lui être faite. Le vénérable père Hofbauer sollicita l'autorisation d'établir l'ordre des Rédemptoristes en Autriche : ce que l'empereur lui accorda par une lettre autographe.

Après avoir vu le plus cher de ses vœux accompli, il désira mourir ; Dieu l'exauça et l'appela à lui le 15 mars 1820. C'est sur les invitations de la congrégation des Rédemptoristes, que le prince archevêque de Vienne, le cardinal Rauscher, entreprit en 1864 l'enquête épiscopale sur les vertus et miracles du serviteur de Dieu. 130 séances furent tenues ; 95 furent consacrées à l'audition de témoins. Le résultat fut transmis à Rome, et la Congrégation des Rites décida en 1867, que l'on commencerait l'enquête apostolique, prescrite par l'Église, et en même temps elle déclara au père Hofbauer le titre de vénérable. L'héroïcité des vertus fut proclamée par Pie IX. le 14 mai 1876, et l'authenticité des miracles reconnue par Léon XIII, le 21 février 1886. Aujourd'hui Clément-Marie Hofbauer est déclaré bienheureux ; espérons que la sainte Église ne tardera point à lui décerner les honneurs de la canonisation.

---

SON Exc. M Florès, ambassadeur extraordinaire de la république de l'Équateur auprès de N. S. le Pape à l'occasion du Jubilé, a fait à Sa Sainteté un don bien touchant.

" Dans ce coffret de cristal de roche, a-t-il dit, j'ai pris sur moi de placer provisoirement le message autographe que le regretté président-martyr Garcia Moreno portait dans sa main le jour de sa cruelle immolation et qui est teint de son sang héroïque. Je prie Votre Sainteté d'agréer cette offrande que j'ai l'honneur de faire en mon nom et en celui de l'écrivain catholique, M. Eloy Proano y Vega, qui a ramassé ce document sur le théâtre du crime et qui me l'a envoyé à l'étranger, où je l'ai gardé soigneusement pendant neuf ans."

Dans sa réponse le Saint-Père a dit :

" Nous acceptons aussi avec joie le précieux don que vous voulez bien, Monsieur le ministre, Nous faire en cet heureux anniversaire. Ce message autographe que l'illustre Garcia Moreno se proposait de lire à la Chambre quand il a été frappé, Nous le conserverons comme le touchant souvenir d'un homme qui fut le champion de la foi catholique et auquel s'appliquent à juste titre les paroles dont l'Église se sert pour célébrer la mémoire des saints martyrs Thomas de Cantorbéry et Stanislas de Pologne ;